



## VILLERS-sur-COUDUN pendant la Grande Guerre 1914 - 1918

Septembre 1914

### **Villers-sur-Coudun héberge et soigne les troupes qui partent et reviennent du front**

Le 1<sup>er</sup> septembre 1914, Villers-sur-Coudun, qui compte 341 habitants en 1911, connaît l'invasion allemande. Les hommes en âge de se battre sont faits prisonniers et déportés en Allemagne.

Le 12 septembre 1914, la commune est libérée. En raison de sa proximité du front, elle devient un cantonnement français et le siège d'une ambulance de 60 hommes dont la mission est de renforcer les services de santé des régiments engagés sur le front et de préparer l'évacuation des blessés.

Sur la colline de Rimberlieu, la tour dédiée à la vierge devient un observatoire et le château, en contre-bas, un établissement privé sous la direction du médecin britannique Symons. L'installation somptueuse peut recevoir confortablement 75 grands blessés. Deux médecins et un officier administrateur assurent son fonctionnement.



**Avril 1918**

### **Première apparition de la grippe espagnole à Villers-sur-Coudun**

En 1917, dans un camp militaire du Nord de la France, des soldats souffrent de forte fièvre et d'insuffisance respiratoire bénigne, dont il apparaîtra plus tard que c'était le début de la « grippe espagnole ».

Entre le 10 et le 20 avril 1918, les premiers cas de « grippe espagnole » sont pour la 1<sup>ère</sup> fois signalés dans les tranchées de Villers-sur-Coudun. De là, la 1<sup>ère</sup> des 3 vagues de cette pandémie qui affecte les adultes de 15 à 35 ans se répand à travers la France entière et provoque 150 à 200 000 décès en 1 an et demi.

**Juin 1918**

### **Villers-sur-Coudun dans la tourmente de la Bataille du Matz**

Entre juin et septembre 1918, le Château de Rimberlieu héberge un Poste de Commandement.

Le 9 juin 1918, les allemands lancent une grande offensive contre l'armée française, en direction de Compiègne, pour s'ouvrir les portes de Paris. Le front français est saturé par un feu combinant obus explosifs et obus à gaz.



Le 10 juin, les Allemands sont à Mélicocq.

Le 11 juin, les fantassins français, soutenus par l'aviation, engagent le combat, suivis par 160 chars d'assauts. Les bombardements incessants des 10 et 11 juin endommagent sérieusement le château de Rimberlieu dont les sous-sols servent d'abris. Suite à l'avancée allemande sur le Matz, la commune est évacuée.

Le 12 juin, la contre-offensive française arrête l'action allemande.

**Février 1921**

### **Villers-sur-Coudun reçoit la croix de guerre**

Par décret du 21 février 1921, Villers-sur-Coudun est décorée de la Croix de Guerre 1914-1918.

Ce sont 2980 communes sur 37863 communes qui la recevront.







## Sources

Mémorial 1914/1918 des victimes civiles de L'Oise

<https://memorial-chiry-ourscamp.fr/livre-memorial/24-cat-communes/166-villers-sur-coudun.html>

Extrait des « Carnets de guerre d'Alexis Callies, 1914 -1918»

[http://www.histoire-compiegne.com/iso\\_album/comp1918.pdf](http://www.histoire-compiegne.com/iso_album/comp1918.pdf)

Carnet de guerre 14/18 de Louis DECAMPS

[http://www.chtimiste.com/carnets/Decamps%20Louis/Decamps%20Louis%204.htm#\\_11\\_juin\\_1918](http://www.chtimiste.com/carnets/Decamps%20Louis/Decamps%20Louis%204.htm#_11_juin_1918)

Document créé par l'association du Mémorial des batailles de la Marne, Dormans (51700)

<http://memorialdormans.free.fr/CommunesCroixDeGuerre14-18.pdf>

Une tragédie dans la tragédie : la grippe espagnole en France (avril 1918-avril 1919) par Pierre DARMON

[https://www.persee.fr/doc/adh\\_0066-2062\\_2001\\_num\\_2000\\_2\\_1982](https://www.persee.fr/doc/adh_0066-2062_2001_num_2000_2_1982)